



El Constructor Naval

Organo de la Federacion de Obreros en C. Navales

Año I

MONTEVIDEO, FEBRERO DE 1920.

Núm. 2.

Secretaria: Maciel 1490

Se aceptan colaboraciones — SE REPARTE GRATIS

Nuestra Misión

Ha de ser la acción energética, fuera de toda fantasía, en plena realidad, destruyendo lo que na sirve y pregonando el verbo nuevo.

Lo inútil, lo pernicioso debe ser combatido, las creencias arcaicas han ocupado demasiado tiempo el cerebro de las multitudes y con su arraigamiento de pulpo han impedido el avance de la Verdad y la Razón.

No basta profesar una fé—la de la liberación Humana—es necesario pregonarla a todos vientos. Empuñar la bandera de la Justicia y hacerla ondear por sobre el crimen, este es un deber. Callar, silenciar permanecer mudos frente al régimen opresivo que soportamos, encubre una complicidad miserable. La protesta perenne significa el cumplimiento de un deber ineludible, por eso protestamos, por eso nuestra voz se alza airada en medio del fragoroso combate que tienen empeñado la Fuerza y la Razón para decir una vez más: guerra! guerra a la mentira y al robo!

Mucho se ha dicho, mucho se ha escrito, mucha sangre corrió, muchas víctimas fueron inmoladas por el delito,—calificado de bárbaro por miserables mercaderes de la pluma—de pregonar verdades a quien se detuvo a escucharlas. Y qué se ha conseguido? Acaso la plebe no continúa en ser esclava? Acaso los hombres no son lanzados contra hombres, para que, entre sí, se despedacen cual si fuesen buitres carniceros?

Acaso no se escucha hoy el largo e interminable grito de protesta que los explotados todos lanzan en medio de su infinita noche sin auroras?

El Derecho! la Democracia! la Libertad! donde están unos y otros? En el fuerte, en el privilegio, en la tiranía.

Derecho: es la catapulta del amo que amparado por leyes, emitidas en nuestro nombre, que sirven de defensa para poder seguir viviendo a expensas de quien produce. Democracia: está representada en el taco de burgués pisando nuestras espaldas encorvadas por el peso del hambre y la miseria. Libertad: que desparpajo! llamar libertad a la esclavitud. Habrá quien niegue que somos, hoy, tan esclavos como en tiempos de Roma! Las leyes son cadenas que en nombre de un gorro frío nos lanzan al rostro para engañar mejor a quien las acata. Libertad: leyes que condenan al hombre a morir en un cadalso o perecer ametrallado en la vía pública por manifestar su desconfianza con el presente estado de cosas basado en la explotación negra que hace rememorar los tiempos de conquistas en la Nueva India, que después se llamó América.

Esa tabla de valores, acomodaticia y elástica, debe ser suprimida y en su lugar debe alzarse una nueva tabla que no sufra, cual esta, las oscilaciones de un péndulo, que marque una exactitud científica, con una firmeza de astro.

Esas tinieblas en que vegetamos deben desaparecer para dar paso a la luz y que todos los hombres puedan contemplar la grandiosidad magnífica de la Naturaleza sublime.

Esa cadena que hace pensar si habremos nacido con ella debe saltar fundida por la verdad que surge en medio de la injusticia y el lodo en que una sociedad imbécil lanza la vilis inmundicia que vive.

Luchar, batallar, precipitar el advenimiento de una sociedad mejor, es cumplir el deber de hombres.

La Sociedad de Resistencia MECANICOS Y A. EN C. NAVALES

Convoca al gremio en general para la Asamblea Extraordinaria que se efectuará el próximo VIERNES 27 del corriente a la hora 20 en el local Galicia 1260.

Una importantísima orden del día requiere la presencia de todos los mecánicos navales.

La Comisión.

Febrero 20/1920.

Los esclavos

Vedlos, mirad su faz, fijaos en sus rostros, todos iguales, idénticos.

Pensando y observándolos se denota fácilmente el baldón ignominioso que sobre ellos pesa. Una montaña de desgracia abruma sus espaldas y sin embargo su gesto no se altera ni se contrae: el atavismo ha creado en ellos la resignación y la mansedumbre, de sus almas no brota jamás una protesta de hombres.

Y el rebelde palpa y siente la pobreza de espíritu que poseen los viles y su corazón late angustiado contemplando esa mutilación cobarde. Vagabundos sempiternos, pende de su cuello la cadena de la esclavitud. Nuevos Judíos Errantes siguen atónitos la marcha por un sendero trazado al azar, sin rumbo, sin ideas, carrera infinita, viaje del que no se regresa.

Y el rebelde se retuerce impotente y desesperado por la amorfiosidad de estos cerebros castrados. Incapaces de un sentimiento elevado, faltos de espíritu, corazón sin sangre, alma sin alma; Son nulidades que pasan por la vida sin dejar huellas.

Y el rebelde, empeñoso siempre, aprovecha todas las oportunidades para que en ese cerebro obscuro penetre la luz. Su obra, en la mayoría de los casos, no fructifica. Enamorado de su ignorancia, ríen ante la verdad, ríen y el castaño de sus dientes semeja la mueca del enfermo que sabe que no ha de curarse nunca. Saben de sus males la amargura, saben de su sufrimiento las penas, pero no tiene la altivez de hacer frente al huracán y le vuelven la espalda. Cobardes! Sus ojos acostumbrados a estar cerrados ya no saben contemplar el sol, murciélagos tenebrosos, la luz los daña, se arrastran estos reptiles de forma humana implorando, con mansedumbre, lo que siendo de ellos no saben exigir.

Y el rebelde decepcionado, triste afligido sueña en mejores días, piensa en los hombres del mañana ansiado, entendiendo que estos cadáveres, forzadamente, pertenecen a épocas, idas y abriga la esperanza deque los que lleguen después sabrán cavar un fosa bien honda que sepulte para siempre a estas momias andantes, errabundas en un perímetro demasiado amplio que les hace dar vueltas como un trompo.

Pobres entes!... reid ante la verdad, burlaos de la razón, el tiempo inexorable atestiguará cuán equivocados vivís.

DELTA

Bacanales

Risas y risas, carcajadas tras carcajadas, dos mil años de civilización y las multitudes abyectas celebran aún la bárbara y odiosa comedia del carnaval.

Ya desfilan las comparsas, ya marchan los rebaños repitiendo hoy lo de veinte siglos atrás. Los rostros demacrados los ojos fuera de sus órbitas las piernas tembleques, la pirueta es la misma.

Luces de mil colores por acá, vestimentas extravagantes por allá, gritos desaforados por un lado y gestos torpes por el otro. Charangas bobas que atronan el espacio y frases obsenas que arrojan al más impúdico.

Y la plebe miserable celebra el paso de la farsa con muestras de aprobación. Los esclavos de todo el año sientense amos durante unas horas y esto basta.

Allí están todos los desheredados sirviendo de objeto cómico. Irán los hijos en busca de aventuras, irán las hijas a relajar su pobre moral, irán los padres a ver sus productos que, teniendo mercaderes, serán cotizados a altos precios. Los hijos encontrarán en medio del tumulto quien escuche sus frases sin sentido y que serán contestadas por otras frases de aprobación emitidas por mujeres de arrabal. Las hijas—carne joven—en ese apiñamiento humano sentirán el roce de cuerpos excitantes, el manoseo tembloroso primero y descarado después que enciende la voluptuosidad bestial y hace al cerebro perder el raciocinio. Los padres deslumbrados por el brillo y el color, mareados en medio de ese mar tumultuoso, entusiasmados por la fiesta siguen con ansiedad salvaje el paso de una estúpida llamada alegoría que se destaca.

El ser primitivo despierta, las pasiones brutales y semi olvidadas renacen, la humanidad estúpida está en su elemento, el hombre bárbaro se siente bestia y la degradación está en su apogeo; la corrupción encuentra estímulo y bajo el disfraz se co-

meten los actos más relajados de que es capaz un cuerpo prostituido.

Pasó el huracán y el tendal de caídos es inmenso. Los pierrots enharinados que persiguieron a colombinas meretrices palpan el engaño, las vírgenes que en medio de la borrachera soñaron con príncipes fantásticos vuelven a la realidad y notan el girón que falta, raptado por un buitre. Pobre alma humana!

Se acabó la fiesta, terminó la comedia y los harapientos van camino del tugurio. Los parias siguen cargando el yugo de la esclavitud, la muchedumbre aun no repuesta del enorme desgaste que exigió la fiesta reemprende la lucha por la vida. Aquellos oropeles, aquellos derroches sin tasa, aquellos lujos desenfadados pasan... pasan lejos de nuestro alcance.

Triste condición la del hombre, vivir siempre del presente sin detenerse a escudriñar el futuro, vergonzoso servilismo que te prestas a todos los caprichos; detestable, humanidad que vives besando la cadena que te oprime. Ayer fiesta, brillo, luces; hoy luto, llanto, obscuridad. Aquel sueño, aquella alucinación duró lo que dura un lirio. Volverá el año próximo y tú te aprestarás a recibirlo como a una deidad con todo el brillo y el lujo que merecido tiene. Los desahucios pasados no te servirán de nada y rodarás una y otra vez hasta tu covacha inmundicia buscando mitigación a tus penas.

Humanidad enferma, despierta de una vez, rompe con ese letargo milenario que te aplasta, abandona esos errores que te envilecen! La farándula es un resto de la edad pretérita, legajo que nuestros antepasados dejaron a las generaciones que les sucedieron para baldón de la misma! Recuerdos de la antigua Roma en cuya fecha los Césares conferían a los esclavos el título de reyes para luego, cuando bajo los influjos del alcohol habían llegado al cúmulo de la depravación obligarles a seguir humillándose, cuando se creían libres.

Detestemos esa fiesta que recuerda los tiempos bárbaros de épocas pasadas...

¡Hermano Calderero!

Llegó hasta tí porque deseo hablarte, necesito que me atiendas y espero no tapes los oídos a mis palabras. Quiero llevar a tu cerebro algo que no sea chisme, que sea razonamiento, quiero hablarte de tus penas y tus males, quiero que no tengas miedo a la verdad, quiero que reconozcas que en tu casa no hay pan, quiero que veas que en las noches gélidas del frío invierno tus hijos tiritan transidos de frío y no hay lumbre que los caliente, quiero que sientas angustias al ver a tu pobre padre encorvado por

los años y las fatigas luchar a brazo partido por la conquista del mendrugo que jamás llena sus necesidades; tu hermana gasta su físico y pierde su energía en la fábrica produciendo riquezas enormes para que un parásito las disfrute y la prostituya, tu nombre madre, que solo necesita tranquilidad y reposo, permanece largas horas uniendo andrajos, con enormes dificultades, para cubrir las carnes de los tuyos semi desnudos.

Tu indiferencia, ante estos horrores, implica un crimen, tu abandono, tu apatía te hace un miserable.

Tu mismo, obrero de mi gremio, para ganar un exiguo jornal sufres las inclemencias del tiempo; en pleno invierno, trabajando a la intemperie, cuando el viento helado azota tu rostro furiosamente, en verano bajo un sol de fuego, cuando el Astro Rey nos quema con sus rayos candentes, tú prendido de un hierro te ves obligado a soportar una temperatura que

abrasa y sigues modelando una chapa que irá al lado de muchas otras para construir un buque a todo lujo y confort destinado a servir para recreo de un burgues que gozando de toda comodidad lo transportará a Europa, África, la India... en busca de emociones que no siente porque su cerebro solo concibe lo malo y las pasiones nobles despiertan en seres grandes, en hombres buenos, en los poetas en los artistas...

Despierta hermano mío, sacude el yugo que te esclaviza, levanta tus ojos y mira al sol, como las águilas, que sus rayos no quemar al fuerte; reclama tus derechos, exígelos porque te pertenecen.

Forma en la legión de los idealistas y coopera con todas tus fuerzas a la gran renovación que se acerca; solo no haras nada, uniéndote a tus compañeros de infortunio seras respetado; asóciate en nuestro sindicato.

UN CALDERERO

Dictadura proletaria

Sobre este tema se han escrito infinidad de artículos y cada articulista lo ha tratado más o menos a su antojo.

Sin hablar de los periodistas al servicio del capital, los que de las mentiras y calumnias han hecho su fuente de saber, la discordancia existe entre los mismos avanzados, que pretenden ser los apóstoles de la verdad.

No hay dudas que a pesar de todo la buena voluntad, se ven las cosas de distinto color, pero arriba de todo y a pesar de todo existe el pluri de hacer resaltar su «yo»—mal comprendido por cierto—que no resistiría al mas mínimo análisis.

Infinidad de anarquistas, muchos compañeros excelentes, luchadores incansables y desinteresados de todo interés material y personal han combatido al sistema de dictadura proletaria, hasta difamarlo haciéndose eco de ciertas inmundicias de la prensa burguesa solo por no querer manifestarse de acuerdo con la mayoría, rechazando —así—los hechos prácticos de la propaganda que durante tanto tiempo han sostenido.

Una de las más absurdas interpretaciones de la dictadura proletaria es la de calificarla de dictadura de la blusa, o proletario manual, material, con la exclusión de los trabajadores intelectuales.

Es verdad que la falsa educación dada en las instituciones de enseñanza tanto del Estado que particulares con el interés de querer perpetuar al actual estado de cosas, se ha mantenido separados, a los trabajadores intelectuales de los materiales, formando dos clases, clases distintas las que están separadas por un odio de clase, igual o peor al existente entre estas dos categorías de trabajadores y las clases parasitarias.

Esta separación entre los trabajadores del muslo y del cerebro no puede existir de ninguna manera, pues nada sería de una sin la otra, pero a los trabajadores intelectuales mas que a nadie le incumbe el deber del acercamiento por serle más fácil ir hacia el rudo trabajador que este último hacia los primeros.

En la «dictadura proletaria» la clase de trabajadores intelectuales, o clase media como hasta ahora se ha querido clasificar ha de sufrir una se-

ria transformación casi una metamorfosis pues mientras parte de ella será una utilidad muy superior a la presente, la otra parte sería completamente inútil, teniendo por lo tanto que dedicarse a otras actividades útiles que surgirán con el nuevo sistema de sociedad humana.

La otra clase de trabajadores materiales sufrirá también una reforma, si bien no de la importancia de la primera, pero bien significativa por cierto.

Infinidad de industrias o actividades indispensables en el actual régimen social tienen que desaparecer por inútiles unas, y perjudiciales otras. Me refiero aquí a los millares de hombres ocupados hoy en el mantenimiento del orden burgués-estatal; a los millares de profesionales y parásitos de las religiones; a los cientos de miles de trabajadores ocupados en las fábricas de armas suicidas y municiones; fábricas de artículos de alto lujo, joyas, etc., que sólo sirven para distinguir hoy las clases sociales que habrán desaparecido mañana, cuando sólo habrá una sola clase, la de los trabajadores libres.

Todos esos trabajadores ocupados hoy en las industrias que hemos citado más arriba, tendrán que dedicarse a otras actividades útiles, para satisfacer las nuevas necesidades de acuerdo con el nuevo régimen de libertad.

Teniendo en cuenta el número de horas de trabajo empleado en la producción universal de artículos útiles y el derroche inútil de estos mismos artículos en el presente régimen burgués, llegamos fácilmente a la conclusión de que con el nuevo régimen social el trabajo dejará de ser una carga abrumadora y asesina para unos, y una amenaza constante para otros, para ser un verdadero atractivo.

Pero el absurdo de hoy es que el bienestar de uno o de una clase se mide por el malestar de otro o de otra clase. Sólo así puede justificarse la resistencia criminal al advenimiento del comunismo, y es por ese motivo que se justifica la dictadura temporal del proletariado, y como bien lo dijo Lenin — y que muchos no le han hecho caso—de que el mismo bien-

tar hay que imponerlo a la fuerza.

Así pues, no se justifica la crítica de unos y la repugnancia de otros a la dictadura del proletario y mucho menos el criterio estrecho de quienes dicen que todos los dictadores son iguales y se confunden.

E. DENANI.

Montevideo, Febrero 10—1920.

Las obreras

Allá van... Vedias. Una, dos, tres, cuatro, cinco, en paulatina marcha, cual las hormigas al hormiguero. Aquella tiene el rostro triste; la otra delgaducha y feona cara de espectro; esa hermosa y andrajosa lleva en su pálida manecilla un pan envuelto... ¡Ah! fijate en ésta: frontispicio de tísica, pobre ser consumido por el dolor y la miseria, muerta que anda... Mira... vienen más.

Déjalas pasar... Calla. ¡Oh... ¡Oh!... Pobre! Mira a esa... a la otra... a aquella. No se hablan, no se sonríen, no se contemplan, están melancólicas, parece que quieren llorar, quieren quejarse. Anémicas y cloróticas carecen de espíritu para lanzar un grito... Tienen miedo. Se resignan porque ven al hombre resignado. Trabajarán hasta que se mueran. Cuando sucumban no tendrán fisonomía humana... Pobres mujeres. Hermanas mías!

Ahora se agrupan ante la puerta. Los hombres no las miran ni las galantean... son feas. Las ocho horas de jornada en la fábrica las deforman. Son unas parias. Unas miran fijamente al suelo y piensan... Otras caminan de aquí para allá... esperan el llamado. Al fin suena el pito estridente y ronco. Primero entran los hombres... Después las mujeres... Se mezclan... Resignados con resignadas para medrar el capital de los burgueses.

UBALDO ROMANO.

El trabajo honra y dignifica

La holgazanería es en efecto madre de todos los vicios y causa principal de la mayor parte de nuestros males. Este lema no necesita demostración, todos lo hemos palpado. Pero el trabajo no es solo batir el yunque con un martillo donde le señala el herrero, es también pensar porque se pega en un punto del hierro candente y no en otro, es trabajo también idear la forma de llegar a una resultante útil en la pieza a fraguar con el menor esfuerzo y en el menor tiempo y gastos de caldeo que fuese posible. Esa idea fruto de la observación y práctica es la base que se llama ciencia, obediente siempre a leyes inmutables de la naturaleza que se funda: «a iguales causas iguales efectos», «a determinados efectos determinadas causas». ...así no hay causa sin efecto o a la inversa.

Dado esto como evidente, nada más lógico que si el obrero no procura más que aprender a golpear la maza el marrón día llegará en que será un coloso hasta un hércules para golpear... pero de allí no pasará... será siempre un ser poseído, un obediente al oficial, un humilde sirviente de carga... un estacionario del mejoramiento propio y de peso para toda la sociedad.

Muy al contrario será su porvenir si estudia sus golpes y efectos en el

metal que machaca, en el mejor modo de aprovechar sus fuerzas, en una palabra, si cada vez dá más rendimiento útil con menor esfuerzo. Vivir es seguir evolucionando en labor y en ideas...

Pues bien, mis amigos aprendices, así es toda la Incha de la vida.

Si no procura, cada cual en la espera que le depara el destino; perfeccionarse, se llegará a ser una rémora social un mal obrero, un inútil o un desgraciado que podrá engañar poco tiempo, pero a quien más traiciona y engaña es a sí mismo.

Por eso debemos instruirnos y observar el porqué de todos los fenómenos o causas que produce lo que nos rodea, lo que elaboramos, lo que hacemos tan penosamente!

Si queremos progresar, pues, no esperemos todo de la colectividad que es bastante mala aún y egoísta, hagamos una fortaleza de nuestro propio saber, seamos listos en producir obra más bien y mejor que los otros y así llegaremos más fuertes y dignos al engrandecimiento social y—sobre todo—a la emancipación del patrón que chupa la sangre del trabajador explotando sus necesidades y más que todo su ignorancia.

Sed fuertes y sed también dignos. Esa arma poderosa se llama la instrucción y es la mejor para esgrimir contra los burgueses acaparadores, suertudos que en hora casual recogieron el oro sin más trabajo que quitarlo a otros o guardándolo como usurero o esperando el esfuerzo ajeno para valorar su propiedad y sin poner nada de su parte. Generalmente son torpes, muy rutinarios y que han doblado la cerviz para no trabajar ni física ni moralmente; intelectualmente no se preocupan ni de la causa que obstruye los intestinos de sus hijos raquíticos y mezquinos pero sí y con vehemencia, de los colectores y cloacas de sus propiedades!

A esa finalidad habrá una sección para contestar a todos los puntos técnicos que se nos pregunten y también publicaremos una serie de problemas o temas de utilidad para facilitar los trabajos de aprendices, oficiales y capataces, aplicando un lenguaje fácil y explícito.

No dejen de interesarse y recordar que instruirse es libertarse, es capitalizar ideas y vivir para todos y no todos para uno!

SAGUNTO.

El boicot

Es el arma más poderosa que poseen los obreros para vencer la prepotencia capitalista.

Sin sacrificio ninguno, evitando numerosas huelgas, pueden los obreros con un poco de buena voluntad, obligar a los patrones a aceptar las mejoras que se solicitan.

El boicot es no consumir artículos boicoteados, no hacer gastos en las casas boicoteadas y vendedoras de artículos boicoteados. En los talleres y fábricas, alterar y destruir los artículos en fabricación, desprestigiando la marca de la casa; limitar la producción, equivocarse voluntariamente en las medidas de los trabajos; perjudicar las máquinas, etc., etc.

Si los trabajadores apoyan con un mínimo de cooperación, los obreros de la Cervecería Uruguaya y de los cigarrillos «Record» alcanzarán pronto el triunfo.

Boicot a la Cervecería Uruguaya y cigarrillos «Record» y a las casas que los venden.

NOTAS

INFORME

El C. Federal entiende de su deber llevar a conocimiento del gremio en general un pequeño y reducido informe de los diversos asuntos que tiene entre manos.

Nadie ignora el largo y valiente conflicto que nuestros camaradas—los obreros navales de la Rep. Argentina—sostienen en defensa de su dignidad ultrajada; pues bien, las empresas navieras de allende el plata en la imposibilidad de reparar allí sus embarcaciones recurren acá con la presunción de que nosotros estamos al margen del conflicto, y en honor a la verdad, se han equivocado absolutamente; ni uno solo de los barcos boycotados allí se escapó a nuestra sanción. Enumeraremos: «Don Luis», «Punta Indio», «Celina Goldmann», «Arapey», «Dayman» y otros muchos que al ver nuestra decisión ni siquiera intentaron «forzar» el bloqueo.

Debido a esto, el C. Federal ha tenido que intervenir en varias oportunidades y lo ha hecho siempre con éxito, lo que pone de manifiesto el espíritu de solaridad que a todos anima.

Otra importante resolución ha sido tomada con respecto a la delegación de Carmelo que llegó en gestión de solidaridad pecuniaria la que fué tomada en cuenta por los gremios y a medida de sus fuerzas cooperaron al pedido.

También fué puesta a consideración de los sindicatos adheridos la adhesión a la F. O. R. U. y varios de los mismos contestaron afirmativamente, por lo tanto nuestra adhesión en bloc es cuestión de días, pues todos los sindicatos reconocen la necesidad de relacionarse con todo el proletariado de la región para lo cual la F. O. R. U. ha sido creada.

Tiene este Consejo Federal la iniciativa de elevar a consideración de los gremios un importantísimo asunto que de llevarse a cabo dará los mejores resultados.

Trátase de que los delegados de taller sean del ramo de carpinteros, caldereros, etc., etc., tengan el derecho y deber de exigir a los mecánicos y calafates y vice-versa, el carnet social, sin cuya presentación ningún obrero podrá trabajar entre el personal asociado. Esta medida a nadie escapará la importancia que encierra, pues de este modo no sería nada difícil la total organización de los obreros de la ribera y más teniendo en cuenta que dos de los gremios federados—calafates y carpinteros—poseen hoy una organización a toda prueba, la que garante el cumplimiento de esta medida, en caso de ser apoyada.

Se busca también, la organización de los peones pintores y rasqueteadores de talleres y varaderos en general, pues siendo un gremio de importancia y estando desorganizados, forzadamente sus intereses serán siempre descuidados, debido precisamente al abandono en que se hallan.

Sin duda, organizando al único gremio que aún no lo está, la Construcción Naval ganará mucho, pues todos sabemos la importancia que tiene el

que ni un solo compañero permanezca alejado de su respectivo sindicato.

El 28 del mes pasado fué enviado al Carmelo, un compañero delegado de nuestra federación para llevar hacia aquellos valientes camaradas la voz de aliento de los que, admirados de su espíritu de lucha y de sacrificio, se solidarizan en estos momentos decisivos de la lucha.

El compañero delegado llegó al Carmelo cuando los camaradas se encontraban todos reunidos en asamblea, aprovechando el momento, dirigió la palabra a los valientes huelguistas dando a conocer su misión e invitando a los presentes para una conferencia en la plaza pública para el día siguiente.

La conferencia en la plaza de Carmelo, fué todo un éxito, más de 800 personas asistieron, la que duró no menos de tres horas, siendo muy aplaudido el compañero delegado por su acertada disertación.

A esta siguieron tres conferencias más en el local de la federación obrera, no disminuyendo en ningunas el entusiasmo del primer día.

Vaya a estos valientes camaradas, nuestro saludo.

Con este segundo número avanzamos un paso más en nuestra vida periodística. Sabemos que a nuestro paso no se tenderán guirnalda de triunfo, sabemos que nos espera más de una decepción. Y, qué importa? Tendremos a cambio del éxito, la satisfacción del deber cumplido y nos bastará, pero seguiremos en la lucha ansiosos de sumar un golpe más, a los golpes dados.

La lucha es así. El que quiera triunfar no ha de detenerse un solo instante. Quien no avanza retrocede. Y, el retroceso, significa claudicación. No hemos de estancarnos, bregaremos con todas nuestras ansias y poniendo toda la voluntad de que disponemos para llenar nuestro cometido.

Nuestra propaganda ha de ser la demolición continua. Ese edificio ruinoso y viejo espera que le sean propinados unos cuantos porrazos más para venirse abajo con estrépito infernal.

Camaradas! todos a la obra y el último golpe exigirá un mínimo esfuerzo a cada uno.

El C. Federal.

Camaradas del Consejo Federal de la F. O. en C. Navales:

Os pido el espacio necesario en el periódico de esta entidad obrera, EL CONSTRUCTOR NAVAL, para desvirtuar ciertas calumnias que unos lastimosos infelices han lanzado en contra mía y de otros compañeros activos con el fin de impedir el avance de los obreros Mecánicos en C. Navales, siempre que el tono que me veo en la obligación de emplear no sea molesto para el periódico a criterio de este Consejo.

Deplorando ante todo tener que ocupar espacio—tan necesario para la lucha contra quienes nos oprimen—para luchar o defenderme en contra de otros trabajadores, como yo explotados; pero me obligan en beneficio de la organización.

No cometeré nunca el error de querer refutar a calumnias anónimas,

que los autores están tan convencidos como yo de su falsedad.

Incapaces de refutar con razones a mis afirmaciones categóricas que en pro de la S. de Mecánicos en C. Navales he sostenido, y concedores del aprecio que mis compañeros de trabajo me dispensaron, buscan destruir la organización de los Mecánicos Navales por medio de inmundas calumnias (que sólo a bajos intereses puede responder) en contra mía y de otros activos compañeros, para traer la desconfianza en los tímidos y destruir la Sociedad de los O. Mecánicos en C. Navales.

Solo individuos de moral adquirida en los bajos fondos de la prostitución, pueden arrastrarse en esas inmundicias, para comer lo que se ven imposibilitados con las argumentaciones sinceras.

Por cobardía supina y no por vergüenza—que no la tienen—propalan anónimamente que yo y otros compañeros activos hemos vendido la huelga de los mecánicos en uno de los más importantes de los talleres.

Muchas gracias, ¡oh señores!, faltos absolutamente de lo más indispensable en el hombre—la conciencia—habéis demostrado bien vuestras intenciones y cualidades. Con estos medios no lograréis desorganizar a los mecánicos navales, ni llegaréis a organizar vuestra Sociedad que queréis imponernos.

A pesar del disfraz del anónimo, os conocemos.

Saludo a los compañeros navales.

E. DENANT.

Montevideo, Febrero 5/1920.

S. de Resistencia Carpinteros de Ribera

AL GREMIO

En la asamblea efectuada el día 11 de Febrero, este Sindicato resuelve que a partir del día 16 en adelante todo compañero que no haya retirado las herramientas estipuladas en el pliego de condiciones—que son: prensas, barrenas mayores de 3/8, marrones, barretas y estampas—y que los patronés están obligados a ponerlas será boycotado por el término de 15 días.

Por lo tanto, compañeros, se emplaza a todo el que no lo haya hecho para que cumpla con su deber.

LA COMISIÓN

Febrero de 1920.

Sociedad de Resistencia Obreros Caldereros y Anexos.—Buenos Aires.—A la Fed. de O. en C. Navales.—Montevideo.

Compañero Secretario: Salud!

Pongo en conocimiento de esa entidad que esta Sociedad en Asamblea efectuada el día 9 del corriente, ha resuelto boycotear a nuestro ex-Tesorero por haber defraudado a esta entidad en la suma de \$ 4.245.87 dinero que ha sido recolectado para las víctimas de la semana Trágica de Enero del año 1919; más dos funciones teatrales efectuadas a beneficio de los presos por asuntos sociales.

Este Sindicato, por mi intermedio, hace llegar a esa entidad el unánime sentimiento de indignación que le ha causado el denigrante y oprobioso acto efectuado por dicho sujeto y lamenta profundamente que en las filas obreras surjan individuos que cual lepra, se introducen con un determinado fin.

El sujeto que tan lamentable felonía

ha cometido se llama JUAN CAGNOLI. Y lo recomendamos para que no pueda introducirse en otros Sindicatos.

Sin otro particular lo saluda por la Comisión

J. CASTILLETÍ

Sociedad de Resistencia

Mecánicos y Anexos en C. Navales

ACLARACIONES

Para evitar falsas interpretaciones y falsos conceptos emitidos intencionalmente por algunos interesados, creemos de interés dar a conocimiento los motivos de las diferencias existentes entre las dos sociedades de mecánicos.

Como es del dominio de todos (los que les interesa saber), nuestra organización data del mes de Junio de 1918, y si el rótulo de la sociedad era otro, lo era porque en aquel momento debía de ser así; ya que los obreros que hoy formamos los cuatro gremios de la C. Naval, en aquel entonces formábamos uno solo, y cuando se ha creído conveniente separar los gremios, fué de común acuerdo y con todas las mejores intenciones de beneficiar a la organización.

Los mecánicos que hoy constituimos esta sociedad, hemos sido también parte de los componentes de la anterior sociedad que recordamos con orgullo por la obra realizada.

Ahora que otra sociedad de obreros mecánicos activa en el campo de la organización, con pretexto de ser la única con derecho a la existencia, sostenemos una vez más nuestro principio de mantenernos unidos a los demás gremios de la C. Naval.

Todas nuestras buenas-intenciones de mantener relaciones cordiales con los mecánicos de Montevideo, han fracasado totalmente, y las varias proposiciones de acercamiento que hemos hecho han sido interpretados por aquellos como síntomas de debilidad, y creyendo darnos el golpe de gracia eliminando con las intrigas a los compañeros que más han luchado por la organización, han lanzado en contra de estos toda clase de calumnias, que de por sí demuestran claramente quienes son esos pretendidos organizadores.

En varias ocasiones se ha llamado la atención del consejo federal de la F. O. R. U. sobre este enojoso asunto creyendo que la imparcialidad de los delegados de las sociedades adheridas sería motivo de poner término de una vez a estas diferencias que solo benefician a los enemigos comunes, pero el consejo citado hizo oído de mercader, talvez porque no estábamos adheridos (si bien momentáneamente) a la F. Regional, sin embargo dicha federación ha tenido todo nuestro apoyo cuando ha creído necesario solicitarlo.

Al presente nuestra entidad gremial a pesar de todos los burdos trabajos de desorganización,—llevados a cabo por quienes debieran ser nuestros colaboradores—y del aplastamiento sufrido por la equivocada huelga pasada, surge nuevamente talvez con más ánimo que nunca y con voluntad de recuperar pronto el camino perdido. Ha votado su nueva adhesión a la F. O. R. U. por medio de F. en C. Navales, y ya en su seno sabremos defender nuestra organización y nuestra integridad de hombres, con justas razones.

Convencidos más que nunca de la

necesidad que los mecánicos de los talleres de obras navales deben estar organizados en una sociedad propia para mantener relaciones directas con los demás gremios de la C. Naval, por medio de la federación de los mismos.

El número de obreros ocupados en la industria mecánica es bastante elevado, y por ser el trabajo en los talleres navales distinto a el de los talleres terrestres, crea forzosamente intereses distintos que hacen necesario la organización en dos sociedades sin que por eso dejemos de bregar por una franca entente de solidaridad con la otra sociedad y con todos los gremios organizados.

Así que, si admiramos la organización de los mecánicos de Montevideo, no podemos hacer a menos de censurar los bajos medios usados por los mismos para llegar a la organización, pues su única preocupación, fué de llevar entre los mecánicos navales todas clases de desconfianza para conseguir la desorganización de nuestro gremio, y si entre los elementos activos esta campaña de calumnia no consigue más que hacerlo aún más activos, entre los tímidos tiene sus malas consecuencias que solo benefician a nuestros explotadores.

Terminamos llamando la atención de todos los hombres sinceros que luchan para la organización y por la emancipación de los trabajadores, que nuestra sociedad lejos de rechazar la colaboración de los demás gremios, se esfuerza en hacerla efectiva, y todas las iniciativas de acercamiento serán por nosotros bien recibidas, pero que estas manifestaciones no sean interpretadas por nuestros contrincantes como síntomas de debilidad.

Así que nosotros libres de todo caudillismo, de acuerdo con las resoluciones de las asambleas, solo reconocemos para los mecánicos de los talleres navales, la sociedad de R. O. Mecánicos y Anexos en C. Navales y todos aquellos que se rehúsan formar parte de la misma serán considerados como enemigos de la organización y colaboradores de nuestros explotadores, y ya que la organización será dentro de pocos días una realidad, propondremos en una próxima asamblea la publicación de los nombres de los reacios.

Conste que a nuestras asambleas hemos admitido y admitimos libremente a todos los obreros del ramo de M. Navales socio o no con libertad absoluta de palabra dentro de los términos de la cultura proletaria.

LA COMISIÓN

Montevideo 15 Febrero 1920.

Sociedad Unión de Calafates

Este viejo y aguerido sindicato ha conseguido agregar otro triunfo más a los muchos que tiene en su haber, en el orden material.

Días pasados presentó un pliego de condiciones solicitando un aumento de jornal de 0.50 centésimos sobre los ya existentes para los oficiales y medio oficiales y de 0.20 para los aprendices. Los señores patronos al ver la decisión y unidad de los obreros, no tuvieron más remedio que acceder a su justo petitorio, no sin que antes algunos de estos señores no hubieran tenido la pretensión de hacerse los «interesantes», pretendiendo «mandular», quizás para pulsar nuestra fuerza; pero no hubo «caso»; contra el poder no hay quien se resista, y ellos,

comprendiéndolo así, después de una semana, no tuvieron más remedio que capitular, ya que la fuerza de la organización así se lo exigía.

Bien y adelante siempre, hasta que llegue el no lejano día en que «sus» talleres sean nuestros.

Pero en el terreno moral o sea en el de la solidaridad, compenetrados los obreros calafates de que ésta es el arma que los trabajadores deben esgrimir para derrotar a la burguesía prepotente y explotadora — y que no se debe mirar que sea de allende los mares y los ríos, pues la lucha de clases es universal — es que desde el primer momento de la huelga de los camaradas de la Construcción Naval de la Argentina, este gremio allega su grano de arena en pro del triunfo de los compañeros de aquella Federación. Boicoteó al «Eolo» de Mihonovich, que quería calafatear la cubierta; contribuyó en grande a la no reparación de «Don Luis». Y por último, un señor Wolden que tiene taller en Buenos Aires—y que forma parte de la mafia que se denomina «Unión C. Navales»—quizás movido por sus sentimientos «altruistas» y por «protegernos», se le antojó, después de cuatro meses que sus obreros están en huelga, traernos un buque que se llama «Celina Goldman» para que nosotros se lo calafateáramos. Seguramente creyó que por vernos envueltos en lana somos «carneros». Y ahí está el buque fondeado en la bahía, sin poder navegar (porque sin nuestro valioso concurso no podrá llevar anclas) y estará hasta que los camaradas de Buenos Aires no hayan achatado a la serpiente que se intitula «Unión C. Navales».

Estos actos reconfortan y nos dan nuevas energías para seguir adelante en el camino emprendido.

¡Viva la solidaridad de los trabajadores!

La Comisión.

Por los talleres

En el M. de O. P.

En esta dependencia del Estado rige para los obreros que trabajan, todas clases de rigurosidades; los empleados—especialmente los mal altos colocados—disfrutan de todas libertades, transformándose a menudo en un verdadero libertinaje.

Al obrero le basta llegar al taller a la hora en punto para que se le descuenten media hora por no haberse mudado de ropa antes de la hora, pero al pagador sinvergüenza que nada se le importa de las necesidades de los que trabajan y que son los que le mantienen su persona completamente inútil, nada le impide que haga a su antojo cuanto le pasa por su atrofiado cerebro.

En vista que se olvidaban de pagar la quincena a pesar de haber llegado al día siete, los obreros abandonaron el trabajo como protesta, y este acto de altivez fué interpretado por ese zángano que le llaman Pérez Gomar, como una oportunidad para lucir todas sus cualidades de (?..) —no le calificamos de animal porque avergonzaría a cualquier especie que fuera comparado,—diciendo a boca llena: voy a pagar cuando a mí se me antoje.

¿Hasta cuándo lucirás tus cualidades de cretino nato, protegido por esa fauna de voraces del presupuesto que forman

el alto consejo de la nación y sus cooperadores?

En el próximo número nos ocuparemos de otras muchas arbitrariedades y parcialidades de otros tantos zánganos que pululan en esta dependencia del Estado, cuya única misión parece ser la de maltratar a los obreros que poseen cualidades de hombre.

En el Dique Nacional

Aquí, como en todas las dependencias del Estado, el favoritismo ha colocado en los puestos de más responsabilidad a personas completamente inhábiles para dirigir cualquier trabajo, sobrándoles por el contrario las cualidades cuarteles, hasta llegar a creerse cada uno de esos militarotes, un almirante inglés con pretensiones de mandar los obreros particulares que allí trabajan de la misma manera que mandan a los infelices vestidos de milicos.

En el crucero «Montevideo» los obreros habían sido despedidos por no querer soportar el despotismo de uno de esos almirantes que mandan por allí el que dijo que los trabajos los haría con «su gente» obteniendo el resultado que sigue:

Ultimamente el comandante del crucero «Montevideo» recibió orden de salir con la unidad de guerra a su mando, éste tuvo que declarar que el crucero a su mando no estaba en condiciones de navegar debido a las reparaciones sufridas últimamente por operarios incompetentes; pero el almirante Ruette, lobo de mar, de ríos, de diques, etc., tomó a su cargo el mando del «Montevideo» seguro de lucir su enorme caudal de militar, de ingeniero naval y de pejerrey, pudo llegar hasta la escollera Sarandí, donde un humanitario remolcador pilotado por un rústico marino fué a salvarlo.

Esta alta personalidad del militarismo y de la ingeniería naval moderna del Uruguay, se pasó tres días seguidos frente al altar del Todopoderoso, dándole las gracias por el naufragio escapado. ¡Es de suponer!

Dique Mauá

Aquí las cosas siguen metódicamente como tienen que ser en casa de todo inglés.

En la sección calderería después de la huelga de hace un año, la que se mantuvo 102 días sin que ninguno de los huelguistas traicionara el movimiento hasta conseguido un relativo triunfo, pasó por un período de transición para volver nuevamente a un período de relativa actividad, la que deja esperanza de una pronta organización.

La sección mecánica después de la última huelga ha quedado anulada de la actividad gremial, pero es de esperar que le sirva por otra parte de lección, pues equivocadamente los obreros de esta sección se habían afiliado a la sociedad de M. Montevideo, sabiendo que debían pertenecer a los de M. Navales, lo que obligó a esta sociedad a ir unida a la primera a un movimiento para sostener un pliego de condiciones único a pesar de los diferentes intereses, lo que dió por resultado un casi fracaso para muchos talleres y un total para otros.

Esperamos que pronto estarán entre los nuestros como lo aconseja el buen sentido y el interés de todos; pues no creemos que estos camaradas se mantengan alejados de la organización.

En el Varadero del Cerro

Aquí los obreros han dado un hermoso ejemplo de solidaridad con los compañeros de B Aires boicoteando al vapor Don Luis que había sido boicoteado en Buenos Aires y vino aquí para llevar a cabo algunas importantes reparaciones.

Los camaradas que allí trabajan atendiendo las razones del gerente del Varadero de ignorar que este barco estaba en conflicto con los obreros navales de B. Aires propusieron en una asamblea general permitir de botarlo al agua sin efectuarle ningún trabajo.

Aquí la organización es satisfactoria, a no ser—y es de lamentar que los mecánicos por capricho de alguno persistan en mantenerse alejados de la C. Naval, sabiendo que esta actitud es contraria a sus mismos intereses y a los de los demás trabajadores del ramo.

Sabemos que varios de ellos están dispuestos a corregir su error, y serán bien recibidos en el gremio que pertenecen, y los que juegan con su cabeza a pesar de saber perfectamente el mal que ocasionan a la organización responderán de sus actos al llegar el momento.

Talleres Regusei y Voulinot

Después del último movimiento el que dió un relativo mejoramiento en los salarios, esos talleres han pasado una merma grandísima de trabajo cuya consecuencia fué la suspensión de un importante número de obreros.

Como siempre lo hemos sostenido, el elemento carneril es inservible en el trabajo, y los patronos se sirven de este elemento para engañar con su presencia a los huelguistas tímidos, pero apenas solucionado un conflicto, estos son siempre los primeros a ser despedidos como pasó en esta casa, la que apenas de haberse librado de la acumulación de trabajo por causa de la huelga, se empezó a suspender los que la traición es su única capacidad, por haberse dedicado a ella desde su juventud en vez de aprender bien el oficio que lo dignifica.

Actualmente esta casa ha vuelto a su actividad normal y la organización adelantada muy satisfactoriamente lo que ha de dar pronto sus frutos a esos buenos camaradas y al gremio en general.

A los compañeros todos

A fin de que esta sección sea lo más informativa posible para que cada uno sepa perfectamente cuanto pasa en cada taller naval, recomendamos a todos enviar todos los informes de que tengan conocimiento, sean estos referentes a trabajos, organización, incidencia, accidentes de trabajo, horarios, o injusticias por parte de los patronos, directores, pagadores, jefes y capataces; recomendando sean lo más precisos y auténticos para evitar incidencias desagradables.

Boycott a la Cervecería Uruguaya y a los cigarrillos "Record"

Comité de Propaganda

Iniciativa plausible

Con el título que encabeza estas líneas se ha constituido una agrupación de carácter cultural e instructivo, entre un número-o grupo de camaradas que pertenecen a los diversos sindicatos que integran esta Federación.

Los primeros trabajos realizados han sido coronados por el más halagador éxito, y esto, naturalmente, ha dado ánimo a sus componentes.

En consecuencia, este Comité anuncia para fecha próxima—probablemente el sábado 13 de Marzo—una gran velada en uno de los teatros del centro que quizás sea el Colón y cuyo beneficio será destinado a la Federación de O. en C. Navales para que ésta pueda desenvolver la propaganda debida. A este acto proyectado seguirán otros, como ser: conferencias, pic-nics, etc., etc.

A los colaboradores

Varios trabajos no es posible publicarlos por falta absoluta de espacio. Irán en el próximo número.

ULTIMO MOMENTO

Una nota recibida en el C. Federal con procedencia de la Construcción Naval de Buenos Aires, solicita nuestro apoyo pecuniario.

El C. Federal en su reunión de fecha 25 resolvió elevar dicho petitorio a consideración de los sindicatos adheridos y por su parte poner en circulación las estampillas que se habían destinado a la última huelga.